

Après avoir, dans le diocèse de Saint-Brieuc, établi ou restauré écoles presbytérales, petits séminaires, petites écoles de campagne, il fonde, en faveur des enfants pauvres, deux de ces admirables congrégations, que le peuple breton est aujourd'hui disposé à défendre au prix de son sang, les Frères de l'Instruction chrétienne de Ploërmel et les Sœurs de la Providence de Saint-Brieuc.

Plus tard, c'est aux esclaves de nos lointaines colonies qu'il envoie des légions de missionnaires, puis c'est une foule de diocèses français qu'il pourvoit de maîtres chrétiens, puis ce sont les divers ordres de Frères enseignants, nouvellement nés, qu'il soutient de son influence, puis la liberté de l'enseignement secondaire qu'il prépare en donnant son plus actif concours aux législateurs de 1850.

Ce prêtre éminent n'est pas seulement un « releveur de ruines, » c'est un lettré, un théologien. C'est lui qui a donné à l'Eglise son frère Félicité ; c'est lui qui a fait du jeune homme passionné et incrédule un écrivain religieux, un apologiste, un apôtre ; c'est malgré lui, c'est en dépit d'efforts soutenus pendant vingt ans, que l'apostasie du révolté s'est peu à peu consommée.

Est-il besoin de dire que les pages les plus pathétiques de sa biographie, celles où l'on court tout d'abord, sont celles qui déroulent le drame de cette séparation poignante ?

L'auteur du beau livre intitulé : *Un Lamennais inconnu*, le R. P. Laveille, était tout désigné pour raconter cette existence à deux, troublée par de si terribles catastrophes.

Il s'est acquitté de sa tâche avec un rare bonheur.

Une phrase résume l'impression de tous ceux qui ont eu la primeur du livre. « Je ne crains pas, écrit au biographe Mgr de Cabrières, je ne crains pas l'indifférence du public pour votre bel ouvrage. On ne le lira pas seulement avec plaisir, ce sera avec passion, et, l'ayant éprouvé, je puis en rendre témoignage. » E.

— REVUE DU MONDE INVISIBLE (5e année). Paraît tous les mois. — Abonnement : 10 fr. par an. DIRECTEUR, Mgr E. MÉRIC, 29, rue Tournon, Paris.

*Sommaire du N° de décembre* : Le problème du préternaturel (Mgr E. Méric). — Un guérisseur : Le prince de Hohenzolhe (D. Bernard Maréchaux). — Les longs jeunes (A. de Rochas). — Les interventions démoniaques (A. Van Mons). — Le monde extérieur (Abbé Th. Moreux). — La transmission directe de la pensée (Dr Ch. Binet-Sanglé). — Tribune de nos lecteurs.